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もっと知りたい！

つくばの子育て環境のこと、もっと知りたい！
　近年、共働き世帯の増加や核家族化、それらに伴う保育の利用希望者の増加などによる待機児童が問題となっ
ています。全国平均と比べて出生率（人口千人当たりの出生数）が高いつくば市でも、待機児童の解消に力を
入れています。また、つくば市では、一部の公立保育所の施設が新耐

た い

震
し ん

基準を満たしていないため、その解決
は喫

き っ

緊
き ん

の課題です。
　保育所は、子どもを預けるだけの場所ではなく、そこでの生活を通じて子どもが健やかに育つ場所として大
切な役割を持っています。今回は、「子どもも親も楽しく育つ環境」の実現に向けた取り組みを紹介していきます。

  ▷こども政策課▷幼児保育課
ギモン

01 つくば市の待機児童問題や保育環境って、どうなっているの？

そもそも、待機児童ってどうして問題なの？
待機児童とは、保育所に入りたくても定員オー
バーで入れない児童のことです。子どもを預け
る先がないと、保護者は働けなくなりますよね。
その結果、収入が減ってしまったり、社会との
つながりを失ってしまったり、さまざまな問題
が生じます。

待機児童数がそんなに減ったのなら、 
つくば市の保育環境はばっちりだね！
いいえ、残念ながらそんなことはありません。
待機児童数はまだゼロになっていませんし、今
後も人口増に伴い保育を必要とする児童は増
え続けます。それから、実は…。つくば市の公
立保育所の一部の施設は、新耐震基準を満たし
ていないんです。このままでは大きな地震が来
るととても危険で、なるべく早く整備し直さな
ければならない状況にあります。次のページか
ら、市が待機児童を減らすために取り組んでい
ることや、新耐震基準を満たしていない施設の
整備方針について詳しくお話ししますね。

つくば市は待機児童が多いって本当？
つくば市では、子育て世帯の増加や全国平均に
比べて高い出生率などから待機児童数が年々
増え続けていました。それでも子どもたちを
なんとか受け入れなければと、保育施設に入所
できる定員数も増やし続けてきましたが、なか

2つの課題に対する詳しい
取り組みは次ページから！
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なか追いつかず…。2019年には待機児童数が
131人にまで増え、茨城県ワースト1位となっ
てしまいました。このままではいけないという
危機感からさまざまな対策に取り組んだ結果、
2021年にはなんと2人まで減らすことができ
たんです。

※各年4月1日時点
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もっと知りたい！つくば市かわら版

つくば市の保育環境を良くするために、 
市はどんな対策を行っているの？02

ギモン

施設や定員が増えたら、そこで働く人も
必要なんじゃないの？
そのとおりです。働いてくれる保育士を増やす
ためには、つくば市は働きやすい環境だと思っ
てもらう必要があります。なので市では、つく
ば市の民間保育園で働いてくれる保育士に「月
3万円の助成金」、新たにつくば市に転入し市内
の民間保育所で働いてくれる保育士に「月2万
円の家賃補助」を出す独自の制度を用意してい
ます。これによって、つくば市を選んでくれる
保育士の方が増えたり、非正規雇用の方を正規
の保育士として雇用できたりといったことにつ
ながっているんです。

待機児童を減らすために、 
どんな対策に取り組んでいるの？
待機児童はゼロでなくてはなりません。そのた
めに、まずは保育施設そのものを増やし、入所
できる定員数を増やす必要があります。これま
で取り組み続けてきた結果、2016年に59ヵ所
だった公立と民間の認可保育施設が、2021年
には91ヵ所まで増えました。これにより、定員
も5,845人から8,466人まで増やすことがで
きました。今後も保育を必要とする児童が毎年
300人以上増え続けると見込まれるため、引き
続き新たな保育施設を整備していきます。

他にはどんなことに取り組んでいるの？
保育所や保育士などを増やし、待機児童数は確

おむつを持ち帰っているって聞いたけど 
本当？これも負担じゃない？
それも慣習として続いていました。わざわざ持
ち帰り、家で処理するのが負担になっていると
いう声があり、2021年度からは全ての公立保
育所でおむつの持ち帰りを廃止し、保育所で処
分することにしました。これらの取り組みのか
いもあって、保護者の皆さんからは「楽になり
ました」という声が寄せられるようになりました。

保護者の負担を減らすための 
取り組み、他にはどんなものがあるの？
例えば、熱を出した子どもは保育所に預けられ
ない、でも、仕事を休めない、どうしよう…とい
うお困りの声を非常によく聞きます。そこで、
そういった子どもを預けることのできる「病

びょう

児
じ

保育」の施設を新たに募
つ の

ったところ、2016年
度には3ヵ所だったのが、2021年度には8ヵ所
に増えました。これら一つひとつの取り組みを
積み重ねていくことで、保護者の皆さんの負担
を少しでも減らし、子育てを楽しむ環境づくり
ができればと考えています。

2016年4月1日 2021年4月1日

施設 59ヵ所 91ヵ所

定員 5,845人 8,466人

32ヵ所

2,621人

増

増

かに減らすことができました。でも、共働きの
保護者にとっては、まだまだ子育てへの負担は
大きいんです。例えば、公立保育所では、毎朝お
米を炊いて持参しなければなりませんでした（3
歳児以上の場合）。必ずしも朝食にお米を食べ
るご家庭ばかりではない現代では、これはかな
りの負担です。そこで、2021年度から、一部の
公立保育所で主食として白米の提供を始めまし
た。2023年度には全ての保育所で提供できる
よう準備を進めています。

急に子どもが熱を出しても一時的に預けられる場所があります

実施施設などの詳細は 
市ホームページをご確認ください

病気の回復期ではないものの、症状が安定して
いる子どもを一時的に預けることができます。

病気の回復期にある子どもを一時的に預ける
ことができます。

仕事の都合などにより、発熱などの病気となった子どもを家庭で保育することが難しい場合、�
一時的に預けることができるサービスです。

ご存じですか？病児保育・病後児保育

病児保育って？ 病後児保育って？

5年間で
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小田保育所

上境保育所

上ノ室保育所

上広岡保育所

上横場保育所

稲岡保育所
高見原保育所

城山保育所

岩崎保育所

  ▷こども政策課▷幼児保育課

公立保育所の新耐震基準を満たさない施設の 
整備のこと、もっと知りたい！03

ギモン

23ヵ所の公立保育所のうち新耐震基準
を満たしていない保育所があるって本当？
残念ながら本当です。つくば市には、新耐震基
準を満たしていない、築40年を超える公立保育
所が9ヵ所あります。このままでは、大きな地震
が来ると子どもたちやそこで働く職員などの命
が危険です。これまで、できる限りの応急処置
を行ってきましたが、万全な状態にするためには、
きちんと建て替えなければなりません。そこで、
市では、保護者の方々や議員の皆さんなどと相
談しながら議論を重ね、『つくば市公立保育所
の新耐震基準を満たさない施設の整備方針』を
作り、方針やスケジュールをお示ししました。

保育所の一部を民営化するみたいだけど、
整備とどう関係があるの？
何より大事なのは、安全性を確保して良好な保
育環境を提供するために、新耐震基準を満たさ
ない9ヵ所の保育所をできる限り早急に整備す
ることです。ただ、市で建て替えを進めようと
すると、9ヵ所もあるのでどうしても時間がか
かってしまいます。でも、それぞれを実績のあ
る法人などにお任せすることができれば、より
スピーディに整備を進めることができます。し
かも、公立保育所をそのまま建て替えると1ヵ
所あたりなんと約3億円もかかってしまいますが、
民間事業者で整備すると国の補助金などが使え
るため、市の財政負担は1ヵ所あたり約7,000
万円とかなり抑えることができます。そして、
その財源をより手厚い保育サービスや子育て事
業に回すことができるようになります。

建て替える9ヵ所の保育所は 
全て民営化するの？
いいえ、全てではありません。上境・上ノ室・上
広岡・上横場・稲岡の5保育所は、上ノ室・上広岡
を統合した上で、それぞれ法人による保育園に
移行します。また、茎崎地区の3保育所のうち、
高見原・城山は統合し、法人による保育園とす
る方針です。ただ、3ヵ所とも法人に移行すると
茎崎地区に公立保育所がなくなってしまうので、
岩崎保育所は公立のまま建て替える予定です。
市全体のバランスを考え、半径5キロメートル
圏内に少なくとも一つは公立保育所を残し、配

は い

慮
り ょ

を必要とする子どもや医
い

療
りょう

的ケアを必要と
する子どもを受け入れる体制を整えていきたい
と考えています。なお、小田保育所は、国指定の
史

し

跡
せ き

エリア内にあり建て替えができないため、
今後のあり方を引き続き検討していきます。

民営化したら保育の質に影響はないの？
これは声を大にして言いたいことですが、民間
保育園のサービスが公立保育所に劣ることは決
してないと思っています。つくば市内の多くの
民間保育園はとても頑張ってくださっていて、
さまざまな工夫を凝

こ

らしながら保育サービスを
提供してくれています。そしてそれが、市民の
皆さんの多様なニーズに応える質の高い保育を
支えているんです。

小田▶今後検討
上境▶同じエリアで法人が建設・運営
上ノ室・上広岡▶統合し、同じエリアで法人が建設・運営
上横場▶同じエリアで法人が建設・運営
稲岡▶同じエリアで法人が建設・運営
高見原・城山▶統合し、同じエリアで法人が建設・運営
岩崎▶同じエリアで公立で建設・運営

市ホームページ「つくば市公立保育所の
新耐震基準を満たさない施設の整備方針」

新耐震基準を満たさない公立保育所
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 ▷こども政策課▷幼児保育課 

民間事業者って、子どものことより 
利益を優先しちゃうんじゃないの？
そういう心配の声も聞きますので、整備方針では、
さまざまな実績のある社会福祉法人や学校法人
を優先し、建設・運営してもらえるよう検討する
こととしています。子どもたちのことを最優先
に考えてくれる法人にお願いをして、保育の質
を担保しながら整備を進めますので、安心して
ください。市では、公立・民間ともに『つくば保
育の質ガイドライン』などに基づき、
保育の質の向上に取り組んでいます。

民営化による金銭面の保護者の負担は 
どうなっちゃうの？
それも気になりますよね。認可保育園の保育料
は公立・民間とも同じです。また、3歳児以上は
保育料が無

む

償
しょう

化されています。なので、保育料
には変化はありません。ただ、保育園によっては、
教材費や制服、体操着などの費用が別途かかっ
てくる場合があります。他の自治体の事例など
を参考にしながら、どのような支援ができるか
を検討していきます。

市ホームページ 

9保育所の整備スケジュール ※整備後は、全ての園で0歳児から受け入れる予定です。

◀︎�市ホームページ
「つくば保育の
質ガイドライン」

「こどもも親も楽しく育つ未来」を目指して
　つくば市は、「持続可能都市」を目指して策定したまちづくりの道標『つくば市未来構想』の中で、「充実した子育
て環境とともに、創意工夫を引き出す遊びの機会が街中にあふれ、親子が一緒に楽しみながら成長している」未来を
2030年の未来像として掲げ、①こどもを安心して生み育てられる環境整備、②ニーズに対応した子育て環境の整備、
③こどもも親も楽しめる遊べる場の整備に取り組んでいます。
　そのような未来を目指す上で、保育環境の充実や新耐震基準を満たさない施設の整備は大変重要な課題と捉えて
います。引き続き、ニーズに対応した保育施設を確保する「量の拡充」とつくば保育の質ガイドラインなどを活用し
た「質の向上」の両輪で保育環境の充実を図るとともに、課題の解決に向け取り組んでいきます。

保育所 方針 2021年度 2022年度 2023年度 2024年度 2025年度 2026年度

上境 法人に�
移行

全
体
ス
ケ
ジ
ュ
ー
ル
の
保
護
者
説
明

保護者・地区�
説明

法人を公募
保護者説明

法人で建設
保護者説明
引継ぎ保育など

法人での運営開始

稲岡 法人に�
移行 保護者・地区説明 法人を公募

保護者説明

法人で建設
保護者説明
引継ぎ保育など

法人での運営開始

上ノ室
上広岡

法人に�
移行 保護者・地区説明 法人を公募

保護者説明

法人で建設
保護者説明
引継ぎ保育など

法人での運営開始

上横場 法人に�
移行 保護者・地区説明 法人を公募

保護者説明

法人で建設
保護者説明
引継ぎ保育など

法人での
運営開始

高見原
城山

法人に�
移行 保護者・地区説明 法人を公募

保護者説明

法人で建設
保護者説明
引継ぎ保育など

法人での
運営開始

岩崎 公立 保護者・地区説明 保育所建設 公立での運営開始

小田 − 保護者・地区�
説明 国指定の史跡エリアであり、建て替え不可のため、今後のあり方を検討

YouTube
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